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洋紫荆
谈瀛洲

一

我并没有种过洋紫荆 。 一则它是

热带植物 ， 在上海难以越冬 。 二是因

为它是高大的树木 ， 需要地栽 ， 而我

只能在阳台上 ， 在花盆里 ， 种一些占

空间不是很大的植物。
但 我 跟 洋 紫 荆 却 有 过 两 次 邂 逅 。

第一次是在 2005 年 1 月， 我作为 “导

演”， 带领三位复旦女生去香港中文大

学 ， 参加第一届大中华区的高校莎士

比亚剧作演出比赛 （后来我们得了第

二名， 在这里且按下不表）。
在香港大学的校园里 ， 我 看 见 一

种奇特的树木 。 它的叶子前端有个凹

缺 ， 形状就像两个中后部融合在一起

的 椭 圆 形 。 它 有 五 片 疏 疏 的 花 瓣 ，
开 着 美 丽 的 紫 红 色 花 。 有 人 告 诉 我 ，
这 就 是 洋 紫 荆 ， 香 港 的 市 花 ， 也 叫

羊 蹄 甲 。
我 其 实 更 喜 欢 羊 蹄 甲 这 个 名 字 ，

因为太形象了 ， 这树的叶子 ， 就像偶

蹄目的羊的蹄子 。 而洋紫荆或紫荆花

这个名字呢 ， 常常会跟在上海常见的

紫荆相混淆 ， 后者春天在老枝或主干

上簇生紫色豆科小花 ， 也是种有鲜明

特点的植物。
后来又发现 ， 羊蹄甲其实有好多

种 ， 在香港常见的除洋紫荆外 ， 还有

红花羊蹄甲 、 宫粉羊蹄甲 、 白花羊蹄

甲这几种 。 在广东 、 广西 、 海南这些

炎热的省份， 羊蹄甲也很常见。

二

第二次看到羊蹄甲 ， 则是在画家

孙良的家里， 在他的画上。
我和孙良也算老朋友了 ， 但一年

也不过见两三面而已。 2016 年春节去

看他 ， 发现他分外清减 。 说是年前拔

了一颗磨牙， 遭重创， 最近觉没睡好，
饭也没吃好。

聊了一会 ， 他便拿出最近作的几

幅花鸟画来给我看 ， 我惊喜地发现其

中一幅画的是洋紫荆。
“我前几天在广州， 走过一条僻静

的街道， 看见路面上落满了紫红色的紫

荆花 ， 忽然心有所动 ， 第二天回到家

里， 就画了这幅画。” 孙良解释说。

我看见他在画上写道 ， “昨日在

广州竟见紫荆花雨 ， 散漫一地 ， 茫然

间如梦的三月天 。 乙未年十二月十六

日晚记。”
我说 ， “孙良 ， 你虽然最早是学

的中国画， 但中间又画了多年的油画，
这对你现在画中国画有什么影响？”

“有影响，” 孙良说。 “传统国画

画花卉就那几种基本的颜色 ， 而且很

多时候就一个色调 ， 没有浓淡 、 明暗

的变化 。 有时你去看一个国画家的展

览 ， 看完你会发现整个展览里的红都

是一样的 。 我画了许多年西画再来画

中国画 ， 首先在形上会比较准确 ， 其

次就是对色彩会比较敏感 ， 用色会比

较鲜明 ， 而且会比较多浓淡 、 明暗的

层次变化。”
“但是 ，” 他又说 ， “技巧之外 ，

画画时我当时的情绪 、 心境 ， 都会在

色彩 、 线条上微妙地表现出来 。 我看

了那紫荆花 ， 它留在我的脑海里的印

象 ， 在我的心里引发的情感 ， 我在那

天晚上画 ， 还是在第二天早晨画 ， 都

会有种种细微的不同。”
我不由想起苏东坡曾这样写画家

文与可教他画竹之法 ： “画竹必先得

成竹于胸中 ， 执笔熟视 ， 乃见其所欲

画者 ， 急起从之 ， 振笔直逐 ， 以追起

所见， 如兔起鹘落， 少纵则逝矣。”
执笔熟视 ， 视的是什么呢 ？ 这时

画 家 收 视 返 听 ， 视 的 并 非 心 外 之 竹 ，
而是他内心的那竹的形象吧 ， 而这形

象转瞬即逝 ， 所以只能 “振笔直逐 ”，
在它消逝之前 ， 或者是在它发生变化

之前， 飞快地把它摹写下来。

三

这时我想到 ， 写文章 ， 又何尝不

是如此呢？
作 者 在 作 文 时 ， 除 了 要 有 把 字 、

词连缀起来 ， 变成合乎规范的句子的

能 力 以 外 ， 还 要 进 入 一 种 情 感 状 态 ，
而这种状态， 也会在他文字的气息中，
微妙地传达给读者。

如果时过境迁 ， 这种情感状态已

经发生了变化 ， 再要把它追回来 ， 再

要把当时可能写出的那些文字追回来，
也是不可能了。

当然 ， 好的作家 、 画家 ， 就像演

员 ， 能每天在特定的时候进入创作的

情感状态 ， 但正如每一位演员都会告

诉你的， 即便他每天都在演同一出戏，
每天的演出 ， 都会稍有不同 ， 都是唯

一的。

四

当然 ， 这并不是说所有艺术品都

创作于瞬间 。 我曾经把艺术家比作下

蛋的母鸡 。 一个最初的灵感 ， 可能要

孕育很长时间 ， 在这期间艺术家惶惶

不可终日 ， 因为他吃不准这东西他到

底能否孕育成功 ； 但到孕育成熟的时

候 ， 就马上需要把它生下来 ， 不能拖

延 。 一旦真的生了下来 ， 艺术家就感

觉如释重负 ， 这时他往往会像刚下了

蛋 的 母 鸡 ， 兴 高 采 烈 、 喋 喋 不 休 地

“咯咯哒” 一会， 向无动于衷的世界宣

布这个消息。

有的作家自称会碰上 “写作瓶颈”
或 “创作障碍”， 但我觉得这样东西并

不存在 。 你写不出来 ， 只是因为你还

没做好准备 ， 或者说还没想好该怎样

写 。 换句话说 ， 那个 “蛋 ” 还没在你

的肚子里孕育好。
这 时 你 不 要 硬 写 。 你 可 以 想 想 ，

你还有什么准备工作可以做的吗 ？ 比

如说， 还有什么材料可以去找， 去看？
有的时候一篇文章写不出来 ， 只是因

为该有的材料还不齐全。
如 果 该 做 的 准 备 工 作 你 都 做 了 ，

还是写不出来 ， 那就说明你还没想好

该怎么写。 这时， 你可以去写点别的。
也就是说 ， 你的肚子里不能只孕育一

个 蛋 ， 而 可 以 有 好 多 蛋 。 谁 都 知 道 ，
农民伯伯养的母鸡如果一年只产一个

蛋的话， 那他肯定亏本了。
多产的艺术家， 就像只好的母鸡，

它不是只孕育一个蛋 ， 而是同时在孕

育好多个 。 这些蛋一个个次第孕育成

熟 ， 而它也一个个把它们产下来 。 但

我们不能因为看见母鸡一天下一个蛋，
就以为它的这个蛋是在一天里孕育出

来的。
对我来说， 有时即便是一篇短文，

有了最初的想法或灵感之后 ， 这念头

也 会 在 脑 中 盘 旋 许 久 。 直 到 有 一 天 ，
早上起来 ， 突然觉得这篇文章该有的

材料都有了 ， 开头 、 中间 、 结尾该怎

样安排也都想好了 ， 这时我就要马上

把它写出来。
比如我写下这篇小文的时候， 距离

那天和孙良聊他画的那幅洋紫荆的时候

已经有一年半的时间。 当时就想着以后

可以根据我们那天聊的内容写篇文章，
但一直没有想好该怎样写。 在这期间我

也做了许多其他事情， 除了教课以外，
还写了许多其他文章和写完了一部长篇

小说。 直到昨天， 又和孙良见了一面，
和他聊了许多不相干的东西 ， 回到家

里， 才突然觉得这篇文章成形了， 可以

把它写下来了， 而它的内容就是洋紫荆

和画它的画， 以及由此引发的一些关于

艺术创作的随想。
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一介文人， 非官非商， 所思所为，
无非读书写字 ， 闲里生闲 ， 则又不安

分地画起画来 。 自娱亦间或娱人 ， 平

静 的 日 子 之 外 ， 偶 然 也 会 开 个 画 展 ，
热闹一番 ， 然后保存一份荼靡之后的

枯叶落英， 堪作无聊人生之追忆。
在不同的城市举办画展， 是会收获

完全不同的感受， 留下不同的回忆的。
仿佛把一些珍贵的物品， 留在了一些不

同的房间。 仿佛结识了不同的姑娘， 她

的音容笑貌， 只属于那一个春天， 只属

于那个黄昏， 以及那一个咖啡屋。
去年宁波的画展 ， 因 为 是 跟 一 个

诗意民宿的发布捆在一起的 ， 所以到

展的大多是一些陌生的朋友 。 只有杨

葵 ， 这位出版界的大咖 ， 算是一位熟

人 。 在一群陌生人中的一个熟人 ， 那

是比亲人还要亲的呀！ 我和老葵两个，
一起看我的画 ， 听他论我的字 。 然后

呢 ， 就坐下来听琴 。 是的 ， 展厅里摆

了一架古琴 ， 这是眼下流行的一种俗

气呢 ， 通常也不会有人弹 ， 只是摆在

那里 ， 提升一下所谓的格 。 但是老葵

会弹。 是的， 他正襟危坐， 弹了起来。
他的弹琴 ， 正如他的学问见识 ， 常常

都 是 并 不 显 山 露 水 ， 但 是 高 山 流 水 ，
此情绵绵 。 你一旦静下来听他说 ， 说

什么都是滔滔不绝的 ， 说什么都是口

吐莲花的 ， 说什么都是有趣的 。 我就

先是听老葵抚琴 ， 一个人弹 ， 一个人

听 ， 活脱脱就是今生今世的伯牙子期

啊 ！ 琴声像树叶 ， 摇动起来 ， 影子在

墙上摩挲 ， 似乎在呼应着我那些呆头

呆脑的画 。 琴声像烟 ， 在展厅里妙曼

地弥散 ， 就像是从我的画里飘出来的

吗？ 我画的石头， 也像烟一样轻了吧。
石头边的香炉 ， 里面袅娜出来的 ， 是

烟呢， 还是琴声？
然 后 老 葵 就 给 我 说 起 了 吴 大 羽 ，

那个才华盖世独孤求败终究潦倒的奇

人， 那个赵无极、 朱德群、 吴冠中的老

师， 说他的画， 说他的诗， 说他生造出

来的无数汉语词汇， 虽然生造， 却花开

见佛 、 妙意荡漾 。 细雨如丝 ， 秋凉似

水， 又让我想起了曾经在成都与老葵的

相聚———那是他的书法展。 他的抄经，
挂得展厅里满满都是的。 展厅在室内，
我却看到了风， 看到了老葵的作品在微

微摆动。 那是心动， 心动则风动， 风动

则万象动。 老葵的书法， 是独立高蹈于

世的 ， 于书坛文坛之外 ， 有千般的风

光， 万般的好。 看他的字， 就像听他弹

琴 ， 就像听他说话 ， 就像听他说吴大

羽 ， 就像和他一起看我的画 ， 清风拂

面， 如坐春浓处。
是的， 凡是想起宁波的那次画展，

我就会想起杨葵 。 虽然展出的是我的

画 ， 但我觉得那个气场 ， 是属于老葵

的 。 是属于两个人的古琴的 ， 是属于

他 脑 海 里 的 吴 大 羽 的 。 没 有 了 这 些 ，
便没有了那个画展。

虽然那次画展 ， 我 和 心 宿 集 团 签

了约 ， 把我画作的衍生品开发权授予

他们 。 但是 ， 留在我记忆里的 ， 却是

与老葵相关的一切 。 展厅里来来往往

的看客， 不好意思， 都是浮云。
成都轻安的画展， 由孟蔚红策展。

展览开幕当天 ， 作家洁尘主持了一个

谈 话 ， 对 谈 嘉 宾 是 三 湘 名 士 何 立 伟 。
承蒙老何夸我的画有书卷气加才子气，
这可以忽略 ； 而我眼里的老何 ， 倒是

典型的风流才子， 琴棋书画无所不能，
其 画 更 是 出 彩 ， 艺 术 、 文 学 、 哲 思 、
审美 、 生活 ， 各种含金量 ， 高到云端

里 。 这 也 可 以 忽 略 。 不 可 忽 略 的 是 ，
成都这个一等风流温柔之地 ， 我的轻

安画展 ， 除了我与老何 ， 其余才是绝

对不可忽略的 。 晓看红湿处 ， 花重锦

官城。 成都正是芙蓉花开得轰轰烈烈的

时节， 到处都是白色、 粉色、 红色的妖

艳芙蓉。 洁尘说， 这些都是醉芙蓉啊！
早上花朵儿还是白白嫩嫩的， 干干净净

的 ， 越往下午走 ， 它就渐渐粉 了 、 红

了， 一如美人微醺， 摇摇摆摆， 迷离了

秋水， 酡红了双颊。 洁尘的一众姐妹，
芙蓉花般的众闺蜜， 在画展期间， 云蒸

霞蔚、 百媚千娇， 真是那销魂的人间几

月天来着！ 除了对谈， 除了画展， 还有

各种茶会、 餐聚， 以及赏珠会， 以及踏

花寻芳 、 探幽觅古 。 美丽的女 子 又 有

才， 那就是人间夺命刀啊！ 我和老何真

的不知道泥身何处， 不知道俗世何年，
反正就是晕乎乎地吃呀喝呀 、 唱 啊 笑

啊， 忘记了人生还有尽处， 忘记了世上

有 “为老不尊” 之耻和 “老而不死是为

贼” 之鄙夷。 只挑了文化中为我所用之

辞， 什么 “人生得意须尽欢， 莫使金樽

空对月”， 什么 “花开堪折直须折， 莫

等无花空折枝” ……
而近日在我家乡苏州举行的画展，

则是另外一番景象。 苏州古旧书店， 曾

经是我们这一代人年轻时候心中的读书

圣地。 在这个书香 “门第” 开自己的书

画展， 于我而言， 绝对是一件如梦似幻

非同寻常的事。 装裱和布置， 当然是特

别雅致的 。 看到自己的画 ， 挂 在 书 城

里 ， 与那些古老的石印本 、 刻本 、 拓

本、 柯罗版本， 甚至手抄本混在一起，
心里的滋味， 不知道是怎样的复杂。 既

有梦拥女神的欣喜， 又有知耻知畏的惶

恐。 朋友们自然都来捧场， 苏州最有腔

调的书画家篆刻家， 以及各路名流， 纷

纷前来， 不仅鼓励老生， 还慷慨解囊，
买字买画， 等于掏钱给红包， 让我喜上

眉梢， 却又于心不安。 虽然我知道掏钱

最是喜爱的表达， 但是里面肯定有友情

和善意在啦。 各位父老乡亲， 谢谢你们

的鼓励， 谢谢啦！
而很多年前 西 子 湖 畔 的 一 场 名 为

“荆歌的六间房” 书画展， 也是一场难

忘的盛宴。 策展人是文学界的资深编辑

袁敏女士， 她把我的书画展安排在西湖

“曲院荷风” 景点边上的两幢民国别墅

里。 那是何等的风雅啊！ 青砖黛瓦的老

别墅， 有着沉稳的木地板， 有长着青苔

的院落， 有着向山上一路蜿蜒的美丽小

路， 有推窗可见的西湖景色。 当然， 更

有太多的文坛名家前来捧场助兴。 麦家

的发言， 充满了友善的奖掖和调侃， 为

众多媒体竞相转载， 成为一时美谈； 叶

兆言因为满城飞花而捏着鼻子接受采访

的照片， 则成为画展上特别的景象； 吴

亮的纵横捭阖， 让小众的聚会显得像是

一场世纪大展； 而因故未能飞来现场的

莫言和贾平凹， 则寄来他们的书法， 以

致祝贺之忱； 《钱江晚报》 和 《北京晚

报》 万分抬举， 连续数期数版报道， 仿

佛文人作画 ， 是一件多么惊世 骇 俗 之

事， 似乎一介江南文人， 要在键盘写作

的风尚中持画笔横空出世了。 似乎湖畔

游人踏歌行， 我侪欲以丹青之手写尽人

间春色了。
其实一场场都不过是短暂的歌舞，

欢饮春宵， 转眼成梦。 无论是写文章还

是书画， 最终还不都是回到书斋中， 秋

光一年又一年， 兀自做着那寂寞者的游

戏。 虽然坐一辈子冷板凳， 却乐此不疲

甘之若饴。 画画儿， 无非是画彼岸花、
水中月， 无非是浇心中之块垒， 无非是

与吃茶看云一样的无为之为 ， 打 发 长

夜， 聊度余生， 而已。

一个时代的诗歌巨人
———怀念诗人叶夫图申科

吉狄马加

我知道叶夫图申科的名字 ， 还是

上个世纪八十年代的时候 ， 我正处在

风华正茂的年龄 ， 现在回想起来也就

是二十一二岁。 那个年代对于中国来

说正值改革开放， 各种思潮蜂拥而至，
特别是兴起于上世纪七十年代末的中

国现代诗歌运动也正处在方兴未艾的

时 候 ， 因 为 对 诗 的 热 爱 ， 不 用 怀 疑

我 是 其 中 活 跃 的 年 轻 写 作 者 之 一 ，
就 是 在 那 样 一 个 特 殊 的 背 景 下 ， 我

读 到 了 一 些 被 翻 译 成 中 文 的 俄 苏 诗

人 的 诗 歌 ， 在 这 些 诗 人 中 就 有 叶 夫

图 申 科 ， 他 给 我 留 下 印 象 最 深 刻 的

作品就是写于上世纪六十年代初， 后

来 在 世 界 上 传 播 甚 广 的 《娘 子 谷 》 ，
当 然 也 同 样 在 那 个 时 候 我 阅 读 到 了

“大 声 疾 呼 ” 派 其 他 诗 人 的 作 品 。 可

以说从那个时候开始 ， 我就一直非常

关注叶夫图申科的写作 ， 凡是他后来

被 翻 译 成 中 文 的 作 品 我 几 乎 都 阅 读

过 ， 他的长诗 《中子弹和妈妈 》 表现

出了一个世界性的诗人所应具有的思

想品质以及宏阔开放的视野 ， 毫无疑

问， 他是那个时代健在的在中国最具

有影响的俄苏诗人， 如果需要排名的

话他一定是排在第一。
我曾有机会率领中国作家代表团

访问过俄罗斯， 那已经是苏联解体之

后的上个世纪末， 负责接待我们访问

的是独联体作家协会 ， 记得我还曾向

接 待 方 提 出 会 见 叶 夫 图 申 科 的 请 求 ，
但接待方告诉我， 他那时候正在美国

讲授俄罗斯二十世纪的诗歌 ， 或许是

我们见面的缘分还不到的原因 ， 我没

有机会在莫斯科幸运地见到他 。 作为

一个不仅仅在俄罗斯 ， 就是在全世界

都非常知名的诗人 ， 叶夫图申科也是

一个备受争议的人物 ， 后来我在多个

国际文学交流和对话的场合 ， 都或多

或 少 地 听 见 过 别 人 对 他 私 下 的 议 论 ，
当然这其中有好话也有坏话 ， 但是在

我内心对叶夫图申科的尊敬和爱戴却

从未改变过， 我对他的尊敬和爱戴的

全部缘由并不来自于他现实生活中的

行为和个性， 甚至是他与别人不知道

怎么产生的近似于荒唐的误解 ， 我爱

戴和尊敬他是因为他的作品深深打动

过我， 是因为他在作品中所表达出的

对弱者的同情和对不同种族的人的热

爱， 也正因为这些原因我一直坚持了

自 己 对 叶 夫 图 申 科 的 最 基 本 的 判 断 。
我从没想过还有机会能与叶夫图申科

谋面 ， 机缘巧合的是 2015 年 11 月底

他获得了一项中国颁发的诗歌奖 ， 我

们也终于有机会在这个颁奖会上见面

了 ， 当 时 因 为 人 很 多 无 法 进 行 交 流 ，
我 们 只 是 简 单 地 进 行 了 寒 暄 和 问 候 。
但是当我第一次面对面地与他双目对

视 的 时 候 ， 我 就 有 一 个 强 烈 的 感 觉 ，
我们是这个地球上不多的同类 ， 我们

的心灵甚至不用语言沟通 ， 也能在一

个瞬间感受到彼此的亲近和好感 ， 也

可能就是因为这种特殊的缘分 ， 第二

天中国俄罗斯文学翻译家 、 文化学者

刘文飞教授， 就在他的家里面安排了

一个小范围的宴会 ， 除了品尝中国菜

以外， 其主要的内容就是让我和叶夫

图申科进行一次别开生面的对话 ， 说

它是别开生面 ， 是因为我们此前并没

有 为 这 次 对 话 设 置 任 何 主 题 ， 而 是

随 性 想 到 哪 里 就 说 到 哪 里 ， 这 场 谈

话 也 是 马 拉 松 式 的 漫 谈 ， 大 概 持 续

了 四 个 小 时 ， 整 个 谈 话 过 程 都 进 行

了 录 音 ， 由 刘 文 飞 教 授 和 他 同 样 是

俄罗斯文学专家的妻子陈方交替着进

行翻译， 后来这个对话以 《吉狄马加

与叶夫图申科对谈录 》 为题 ， 发表在

中 国 著 名 文 学 刊 物 《作 家 》 杂 志 上 ，
这个对话让许多中国读者认识了一个

更为真实立体的叶夫图申科 ， 有许多

中国重要的作家和诗人都对这篇对话

产生了极大的兴趣 ， 并对叶夫图申科

广阔的文学视野十分地赞叹 ， 当然对

其中他们过去闻所未闻的事件以及人

物 之 间的矛盾， 也有了另一种了解和

认识的角度。
也是因为这一次与叶夫图申科的

对话， 让我再一次肯定了我们谋面之

前我对他的基本判断 。 他的确是一个

睿智的人， 特别是当他滔滔不绝谈话

的时候， 你不会感觉到他是一个八十

多岁的人， 两个眼睛闪烁着忽隐忽现

的光芒， 他是我所见过的有超常记忆

的为数不多的人之一 ， 说他超常是因

为他在叙述中能提供许多细节和背景，
他谈话中的幽默和达观都是一种真实

的流露， 在他的身上我没有发现任何

矫情和虚伪， 特别是当他谈到个人的

感情和生活经历的时候 ， 我会从他的

眼光里捕捉到一种少有的沧桑和叹息。
其中有一些话题我本是不想去涉及的，
但 是 因 为 当 时 谈 话 的 氛 围 融 洽 使 然 ，
我也就问了一些他本不想回答的问题，
但是令我感动的是 ， 他把他的心里话

毫不掩饰地告诉了我 。 他到过这个世

界许多地方， 可以说他是一个真正的

爱 国 者 ， 同 时 他 也 是 一 个 世 界 公 民 ，
在我们对话之后的一天 ， 刘文飞教授

问我， 你能否用一两句话概括一下叶

夫图申科给你的印象 ？ 我几乎是不假

思索地告诉他， 这是一个时代的巨人，
可以说他完整地代表了一个时代 ， 而

在今天我们很难再见到这样的人了。
虽然我和叶夫图申科只有过一个

晚上的深度接触和交流 ， 正如他在过

世前为我的俄文版诗集所写的序言中

说的那样， “我与马加仅有过一个晚

上的交往， 但他令人难忘 。 他身上充

盈着对人类的爱 ， 足够与我们大家分

享。 这是一位中国的惠特曼。” 但是人

生 就 是 这 样 ， 生 和 死 每 天 都 在 发 生 ，
我是在旅途上从刘文飞教授那里得知，
叶夫图申科已于 2017 年 4 月 1 日在美

国逝世了， 为了表达对他深切的悼念

之情， 我通过刘文飞给他的妻子发去

了一段文字： “叶夫图申科不仅是前

苏联和俄罗斯的一个诗歌符号 ， 更重

要的他是二十世纪冷战时期 ， 唯一能

用诗歌连接过东方和西方两大阵营的

伟大诗人 ， 他的离世 ， 似乎又向人类

敲响了警钟 ， 对话 、 沟通 、 相互尊重

所构建的和平 ， 在今天比历史上任何

一个时候都更为重要 。 令人永远感怀

的是， 叶夫图申科在生命的最后时日

里， 为我的俄文版新诗集撰写了序言

《拥抱一切的诗歌》， 这或许也是他最

后的文字之一 。 作为诗人叶夫图申科

永远不会死亡 ， 毫无疑问他已经成为

了这个世界诗歌历史的一个部分 。 叶

夫 图 申 科 ， 我 尊 敬 的 父 亲 般 的 兄 长 ，
在你的诗魂就要远游的时刻 ， 请允许

我在中国西南部的群山之上 ， 以一个

古 老 民 族 的 传 统 方 式 为 你 吟 唱 送 行 ，
我相信你一定会听到我的声音！”

2017 年 7 月 11 日于北京

叶·亚·叶夫图申科 (1933-2017)，
俄罗斯诗人 。 他是苏联五十年代末 、
六十年代初 “大声疾呼” 派诗人的代表
人物， 也是二十世纪最具影响力的诗人
之一。 叶夫图申科于 2017 年 4 月 1 日
在美国逝世， 遗体被运回俄罗斯安葬在
诗人帕斯捷尔纳克的墓旁 。 他在去世
前一个月为中国诗人吉狄马加俄文版
诗集 《从雪豹到马雅可夫斯基 》 作了
题为 《拥抱一切的诗歌 》 的序言 。 本
文系吉狄马加应奥地利俄国侨民出版
的俄文版刊物 《诗人》 所写的纪念文
章， 在国内授权笔会独家刊出。

———编 者


